
«Эффективный родитель.  

Ненасильственные методы воспитания детей» 
 

Почему родители способны поднять руку на своего ребенка? 

 

Побои – не метод воспитания. 

Пощёчинами и пинками морали не 

научишь, с их помощью ничего не 

добьёшься. Телесные наказания и битьё 

детей, даже если они не приводят к 

издевательствам, абсолютно 

неприемлемы. Применение телесных 

наказаний по отношению к детям 

является нарушением основных прав человека. 

Возможно, телесные наказания и служат родителям разрядкой от 

накопившегося гнева, но ребёнка они ничему не учат, только унижают, 

оскорбляют, раздражают его. 

Почему бьют детей? 
Физические наказания – явление, распространённое во многих семьях. 

При этом родители вовсе не хотят обидеть детей, мучить их или причинять им 

телесные повреждения. Нет. Они намерены «серьёзно» наказать ребёнка и 

считают, что именно пощёчины, щипки, пинки и удары являются формой 

«внушительного» наказания. 

Эти родители видят в битье средство, которое воспитывает в детях 

послушание и прививает им принятые в обществе нормы поведения. Они 

считают, что таким образом можно учить детей морали и наставлять их на путь 

истинный. Но, несмотря на такую убеждённость, большинство родителей, 

прибегающих к телесным наказаниям, чувствуют за собой вину и испытывают 

раскаяние и дискомфорт, что вызывает у них сомнения в правильности 

выбранной линии поведения и смутные предположения, что существуют, 

возможно, более верные и эффективные методы воспитания. В оправдание 

телесных наказаний родители обычно приводят самые разные аргументы: 

«Пусть ребёнок знает, что с ним не шутки шутят – дело вполне серьёзное» 

(но как раз серьёзный подход к воспитанию делает излишними телесные 

наказания). 

«В детстве меня тоже били, и это мне не повредило» (вспомните, однако, что 

вы тогда чувствовали, припомните это ощущение бессилия, охватывающее 

ребёнка, которого бьют). 

«Иногда просто нет другой возможности повлиять на ребёнка» (в тот 

момент вам действительно так кажется, но после раздумий в спокойной 

обстановке выясняется, что существовали и другие возможности).  

 

 



Реакция на побои бывает у детей самой разной: 

1. Маленький ребёнок, которого ударили, зачастую начинает плакать ещё 

громче.  

2. Ребёнок, которого бьют, чувствует себя оскорблённым и униженным.  

3. Ребёнок, которого бьют постоянно, чувствует глубокую неприязнь, 

буквально ненависть к самому себе и окружающим. Его последующее 

поведение может быть продиктована жаждой мести и компенсации. Кроме 

того, его непрерывно мучает страх, и это может оказаться губительным для 

его развития.  

Ребёнку трудно осознать, что он подвергся телесному наказанию из-за своего 

неверного поведения. Для него гораздо естественнее считать, что такое 

наказание – это проявление гнева или не любви со стороны того, кто его 

наказал. 

Ребёнку важно чувствовать, что родители желают ему добра, а детям, 

которых ударили, порой трудно не потерять веру в добрые намерения 

родителей. 

У тех, кого в детстве били, душевная рана не заживает в течение многих лет. 

Нередко они не могут избавиться от чувства боли и обиды и во взрослом 

состоянии. 

 

Словесные оскорбления – обидные 

замечания, грубые слова, постоянные придирки, 

насмешки – могут оказаться не менее унизительными 

и способны причинить не меньший вред, чем 

рукоприкладство.  

  

Чтобы воспитать ребёнка и установить с ним доверительные отношения, 

то попробуйте воспользоваться такими психологическими приёмами: 

- каждый день начинайте с улыбки и заканчивайте миром; 

- давайте ребёнку возможность самому выбирать одежду, еду, книги, 

развлечения, друзей; 

- не принуждайте его, а постарайтесь объяснить, почему нужно сделать так, а 

не иначе; 

- уважайте ребёнка (прежде чем взять его вещь, поинтересуйтесь, не будет ли 

ребёнок против); 

- не применяйте при общении с ребёнком оскорбительных слов (лентяй, трус, 

осёл и т.д.) 

- не давайте категоричных оценок (ты неисправим, ненормальный и т.д.); 

- помните, что не одобрять только можно поступки, но не самого ребёнка (не 

«ты плохой», а «ты сделал плохо»; 

- почаще советуйтесь с ребёнком, спрашивайте его мнение («А как ты 

думаешь?» «А как бы ты поступил?»); 

- предоставьте ему возможность быть разным (послушным, шаловливым, 

весёлым, задумчивым, таким, какой он есть); 



- после наказания проступок, за который вы наказали ребёнка, нужно забыть; 

-нельзя наказывать больного ребёнка; 

- если хотите похвалить, то хвалите за его труды (за поделку, вымытую посуду 

и т.д.) 

- заранее предупреждайте ребёнка о ваших намерениях («Мне бы хотелось, 

чтобы завтра вечером») 

- предоставьте ребёнку возможность чувствовать себя нужным в семье, 

ответственным за какое-то семейное дело; 

- никогда не торопите ребёнка, дайте ему возможность жить в собственном 

ритме; 

- будьте последовательны в своих требованиях. 

 

Ничто не оправдывает жестокое обращение родителей к своим детям. 
Родитель – не раб и не господин.  Ребенок и родитель имеют равные права, в 

том числе и право быть свободным от страха и насилия. 

Жестокость родителей порождает жестокость детей – порочный круг 

замыкается. Дети вырастают и начинают мстить за свое поруганное детство, 

коверкая жизнь другим людям – эстафета ненависти и жестокости 

продолжается. 

 

Есть старинная мудрость: 

 «Прежде чем сказать – посчитай до десяти. 

 Прежде чем обидеть – посчитай до ста. 

 Прежде чем ударить – посчитай до тысячи». 

 В последнем случае лучше сосчитать до миллиона – тогда Вы (отец или 

мать) окончательно остынете и Вам будет стыдно, что хотели ударить 

собственного или (чужого) ребенка! 

 

Родители, пожалуйста, образумьтесь! Учитесь владеть собой! 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



Ненасильственные методы воспитания детей» 
В практике детско-родительских отношений на сегодняшний день 

имеются следующие важные противоречия: между целями ребенка и его 

родителей; между реальными потребностями ребенка и ожиданиями родителя; 

между мотивацией и учебной деятельностью ребенка. Диалог в такой 

ситуации становится необходимым компонентом для разрешения 

противоречий. 

Базовыми отношениями, без которых диалог теряет свою развивающую 

функцию, являются отношения любви, интереса, веры, уважения. 

1. Уважение. Важно уважать чужие границы и защищать свои не 

травмирующим образом. Базовым принципом развивающего диалога является 

передача ответственности человеку за его жизнь во всех ее 

проявлениях. Научаясь уважать себя, человек начинает относиться с 

уважением к другим. 

2. Вера. Вера предполагает, что каждый человек может выработать 

множество вариантов решения любой проблемы и выбрать лучший. Задача 

родителей, воспитателей состоит в том, чтобы создать для этого условия. Вера 

часто подменяется жесткими ожиданиями: ребенок должен поступать так, а не 

иначе. Ожидания не сбываются, возникают обиды. Ожидания лишают 

человека права на собственный опыт. 

3. Любовь. Об этом можно не говорить, но многие родители 

предполагают, как само собой разумеющееся, что дети знают о том, что они 

любимы. Для ребенка важно проявление заботы и внимания, выраженное как 

словами, так и действиями, например, крепким объятием. 

В диалоге любовь может быть: 

- партнерской (я тебя вижу, слышу и чувствую, потому что ты мне 

интересен, потому я что уважаю тебя и верю в тебя), 

- патерналистской, или родительская, любовь (я тебя люблю, а потому 

лучше знаю, что тебе надо) и 

- любовь жертвы (я тебя люблю, а потому ты можешь делать со мною 

все, что угодно) исключены. 

4. Поддержка. У детей, часто получающих поддержку своих родителей, 

вырабатывается чувство уверенности в себе. В авторитарных семьях чувство 

собственного достоинства ребенка вырабатывается на основе получения 

вознаграждений и избегания наказаний от могущественных родителей.  

Эффективно воспитывающие родители не только хвалят своих детей за 

«победы», «успехи» или за «примерное» поведение. Они поощряют их 

достижения и попытки к совершенствованию. 

Если вы как родитель искренне радуетесь, находите что-то ценное в 

ответе или поступках ребенка, то нет правильных или неправильных ответов, 

есть путь развития мысли. Развивающий диалог – это не набор рецептов, 

годных на все случаи жизни. Это внутреннее состояние души, которое надо в 

себе развить, построить. Чтобы овладеть возможностями развивающего 

диалога, надо многое изменить в себе. 



Помните, насилие — порождает насилие! 
 

Ребёнок, выращенный в грубости и жестокости будет вести себя аналогичным 

способом и со своими детьми. Если ваш ребёнок капризничает или плохо себя 

ведёт, не спешите его наказывать. Помните, наказание можно заменить: 
 Терпением. Это самая большая добродетель, которая только может 

быть у родителей. 
 Объяснением. Кратко объясните ребёнку, почему его поведение 

неправильно, но только не вступайте с ним в спор. 
 Неторопливостью. Не торопитесь наказывать ребёнка, дождитесь, пока 

проступок повторится. 
 Наградами. Издавна известно, что награды действуют более 

эффективно, чем наказания. 
 Похвалой. Хвалите вашего ребёнка за хорошее поведение. Всем 

приятно, когда их хвалят, и каждый хочет сделать так, чтобы его 

похвалили снова. 

 
4 заповеди мудрого родителя: 

1. Не пытайтесь сделать из ребёнка самого-самого. Так не бывает, чтобы человек 

всё хорошо знал и умел, но наверняка найдётся дело, с которым он справляется 

лучше других. Похвалите его за то, что он знает, и никогда не ругайте за то, 

что умеют другие. 
2. Не сравнивайте вслух ребёнка с другими детьми. Воспринимайте рассказ об 

успехах других детей просто как информацию. 

3. Перестаньте шантажировать. Навсегда исключите из своего словаря такие 

фразы: «Вот я старалась, а ты…», «Я тебя растила, а ты…» 

4. Избегайте свидетелей. Если действительно возникает ситуация, ввергающая 

вас в краску (ребёнок нагрубил старику, устроил истерику в магазине), нужно 

твердо увести его с места происшествия. Чувство собственного достоинства 

присуще не только взрослым, поэтому очень важно, чтобы разговор состоялся 

без свидетелей. После этого спокойно объясните, почему так делать нельзя. 
Помните, то ребёнок- это зеркальное отражение своих родителей и того 

воспитания, какое они ему дали и если вдруг это отражение вас не устраивает, 

то не стоит пенять на зеркало. 
Уважаемые родители! Разумно любите своих детей, создавайте 

комфортные условия для них. 
 

 



Чтобы наказание не навредило ребёнку, известный специалист 

Владимир Леви в своей книге «Нестандартный ребёнок» приводит некоторые 

рекомендации. 

«СЕМЬ ПРАВИЛ ДЛЯ ЛЮБЯЩИХ РОДИТЕЛЕЙ» 
1. Наказание не должно вредить здоровью ни физическому, ни 

психическому. Более того, по идее, наказание должно быть полезным, не так 

ли? Никто не спорит. Однако наказывающий забывает подумать… 

2. Если есть сомнение, наказывать или не наказывать, не 

наказывайте. Даже если уже поняли, что обычно слишком мягки, доверчивы и 

нерешительны. Никакой «профилактики», никаких наказаний «на всякий 

случай»! 

3. За один раз - одно. Даже если проступков совершено сразу 

необозримое множество, наказание может быть суровым, но только одно, за 

все сразу, а не поодиночке за каждый. Салат из наказаний - блюдо не для 

детской души! 

НАКАЗАНИЕ - НЕ ЗА СЧЕТ ЛЮБВИ. ЧТО БЫ НИ СЛУЧИЛОСЬ, НЕ 

ЛИШАЙТЕ РЕБЕНКА ЗАСЛУЖЕННОЙ ПОХВАЛЫ И НАГРАДЫ. 

НИКОГДА не отнимайте подаренного вами или кем бы то ни 

было - НИКОГДА! 

Можно отменять только наказания. Даже если набезобразничал так, что 

хуже некуда, даже если только что поднял на вас руку, но сегодня же помог 

больному, защитил слабого… 

4. Срок давности. Лучше не наказывать, чем наказывать запоздало. Иные 

чересчур последовательные воспитатели ругают и наказывают детей за 

проступки, обнаруженные спустя месяц, а то и год (что-то испортил, стащил, 

напакостил), забывая, что даже в суровых взрослых законах принимается во 

внимание срок давности правонарушения. Есть риск внушить маленькому 

негодяю мысль о возможной безнаказанности? Конечно. Но этот риск не так 

страшен, как риск задержки душевного развития. Запоздалые наказания 

ВНУШАЮТ ребенку прошлое, не дают стать другим. 

5. Наказан - прощен. Инцидент исчерпан. Страница перевернута. Как 

ни в чем не бывало. О старых грехах ни слова. Не мешайте начинать жизнь 

сначала! 

6. Без унижения. Что бы ни было, какая бы ни была вина, наказание 

не должно восприниматься ребенком как торжество нашей силы над его 

слабостью, как унижение. Если ребенок считает, что мы несправедливы, 

наказание подействует только в обратную сторону! 

7. Ребёнок не должен бояться наказания. Не наказания он должен 

бояться, не гнева нашего, а нашего огорчения… 

 

 

 


